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Télévisions internationales : 

Shanghai TV News – reportage avril 2010 

NTDTV – reportage avril 2010 

AKTV – reportage avril 2010 

China Central Television – reportage mai 2010 

Agence Chine Nouvelle – interview avril 2010 

EURONEWS – reportage juin 2010 

DRAGON TV – reportage juin 2010 
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专访法国著名建筑师戴德旭：基于社会学和心

理学思维的养老院设计 

2015-01-29《设计家》吾爱庐设计家 

戴德旭：基于社会学和心理学思维的养老院设计 

 

 

戴德旭（Denis Dessus） 

法国戴德旭建筑设计事务所创办人，里昂国家高等建筑学院董事。代表作品有2010上海世博会法国罗阿

大区馆、法国瓦隆斯INEED大楼、蒙特帕斯大厦翻新项目等。 

 

前言： 

法国建筑师戴德旭从业已久，涉足领域颇广包括温泉疗养院、养老院、精神病院、学校、社会住房、办
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公楼，体育场等。其中，养老院设计是他着力甚多的领域。戴德旭倾向于立足社会养老制度、养老产业

的构成、老年人行为与心理、生态学等，去深入思考自己作为建筑师所能够提出的设计方案。他同时认

为，方案应当因不同案例的条件、因所在时代环境的差异性而持续创新、优化。总的来说，“我们的设

计思路是基于为老年人提供舒适安逸的生活，维系他们的社会关系，保证他们享受到的护理服务的质量

，同时也与他们家庭能够支付的养老资金相协调。” 

  

目前，戴德旭与中国德稻集团合作，在上海开设了设计工作室，开展交流活动。由于他在养老住宅设计

方面的经验，他也与中国的甲方有了许多接触。他坦言：“在他们给我介绍的那些作为养老解决方案的

诸多大型养老项目中，有令人堪忧的地方，这种只面向富裕老人的经济模式也并将走向失败，无论如何

，他们也无法满足数以千万计正不断衰老但却无钱入住的老年群体。”他建议曾在房地产市场上大获成

功并有意在养老地产方面拓展的中国开发商更多地认识到该领域的复杂性，更深入地了解老年人群体的

需求。他同时也善意地提出，“老人的生活质量不是交易，而是所有人的责任——

照顾好老人，为他们创造一个有尊严、幸福快乐的晚年。” 

 

 

将老人的文化素质、经济条件、场地本身的限制和优点等考虑在内 

《设计家》：您是何时开始养老院的规划和设计工作的？是否可以和我们讲述一下法国社会从最初到如

今阶段发生的一些相关变化？  

戴德旭：我们自30年前成立事务所起就一直在承接不同的项目，这保证我们能够在各个领域不断进行创

新。实际上，对医院和养老院进行设计构思促使我们形成了在那个年代并不常用的社会学和心理学研究

方式。基于了解并尽量满足在一个护理院中不同群体（如病人、家庭、护理人员、行政人员、后勤人员

）所需功能的前提下，我们设计了兼具原创性和创新性的建筑。此外，我们也在此类项目中融入我们在

绿色建筑方面的研究成果，这一点与护理院的性质更为协调，因为这些病人需要一个非常健康的居住环

境。 

  

长久以来，我们也见证了很多的发展演变，其中就有养老院中老人的衰老过程。在欧洲，老人们一般会

尽可能地长时间住在家中，他们通常会注重保持良好的健康状态，直至年事很高，身体状况发展到需要

社区或有关部门为他们提供上门护理和援助服务。后果则是进入养老院的老人平均年龄高达87岁，使得

养老院实行医疗化护理并将不断增长的与衰老相关病理考虑在内成为必然需求。 
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《设计家》：作为一个“好的”老年社区或建筑，您认为他们应该拥有的基本特征是什么？ 

戴德旭：首先，需要将老人的文化素质、经济条件、场地本身的限制和优点等考虑在内，并思考其随着

时间不断进行的发展演变。如果没有将由衰老导致的制约因素考虑在内，适合现在使用的一座养老院可

能在五年后就面临废弃的境况。 

  

对此，我们有诸多解决方案，从个人住房改造到日托所（过渡性解决方案）、活力老人养老院或是针对

某些老年疾病的专业医疗型养老院。这些建筑各不相同，都需根据项目本身的特殊性进行设计。在建筑

设计中，并不存在某种可复制的方案，也没有哪个方案能够成为这个始终在变化的课题的最佳方案。我

们的设计思路是基于为老年人提供舒适安逸的生活，维系他们的社会关系，保证他们享受到的护理服务

的质量，同时也与他们家庭能够支付的养老资金相协调。 

 

《设计家》：请分享您的设计原理和过程。  

戴德旭：这三十年以来，我们一直采用研究性的建筑设计方式，我们与医学专家们一道共同对老人的病

理和行为特征进行研究，以期为他们设计出合适的住宅。比如说，我们也把对阿尔兹海默症的研究和思

考融入项目中。 

  

本着尊重老人的原则，我们如何为他们创造最好的条件？我设身处地地想，如果我有这么大年龄，如果

我有某种残疾，我会想要什么服务？我会想住在什么样的房子里？我们也用这一思维模式去了解用户、

护理人员和老人家庭的需求。我们从未停止创新和提高——

我们对声音进行研究，以保证其不刺耳；我们对光线和色彩对行为的影响进行研究，以设计具有治疗性

和疗养性的建筑。建筑可以起到治疗或者降低某种疾病的负面症状的作用！ 

  

我能够见证，病人的行为举止在不同的环境中会有所差异。在一所设计精良的医院中，病人的状况可以

得到极大的改善。 

法国让雅克养老院 
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《设计家》：在您做关于养老院方面的研究时，您对何种要素或问题最为重视？  

戴德旭：我们尝试去了解未来住户的特征。设计质量、建筑外观、功能和提供的服务既要能够保证养老

院项目获得成功，入住率达到100%，同时也是住户绝佳的生活场所、是护理和管理团队理想的工作媒

介。 

  

我们将时间性概念贯穿始终：养老院如何适应其住户不断衰老的需要？如何在不影响养老院功能的前提

下对其进行改造？什么样的建造技术能够保证养老院通过使用适当的材料和设备达到最好的舒适度并保

证健康的室内空气质量？如何通过避免使用复杂、昂贵、难以维护的高科技设备来避免医院内某些疾病

的发生？ 

 

基于行为学的设计 

《设计家》：请给我们介绍一下您曾经做过的最喜欢的养老院项目，并给出原因。 

戴德旭：从我们最初的项目开始，我们便开始采用行为学的研究方式。鉴于老人的家人很少来探望他们

，我给自己在圣马丁-

阿尔代什的第一个养老院设计定位是：吸引。我将之打造成一个休闲活动的场所，同时，在养老院的花

园中我也设计了一个游泳池。每个周末，这里都充满了儿童和老人家人的欢声笑语，他们以游泳池为中

心聚集到一起野餐！ 
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在让雅克养老院，我们设计了一种环境合成器，在中央大厅中重建海滩与森林中独特且多样的颜色和气

味。在建筑中心设置的两个温室里分别种植着热带植物和地中海植物，保证来自农村的老年人能够去感

知季节的更替和时间的流逝，这种重要的结构化概念在建筑体内通常是缺失的。在养老院中，我们应该

用环境的多样性，以给老人不同的刺激，来补偿他们不断减退的活动能力和自理能力。诗意、温和的光

线和声音环境、宜人的气味、面向自然景色、令人舒适的设备、专业认真的团队是我们设计养老院始终

不变的原则。 

  

穆萨克养老院坐落于法国中部的一个小乡村里，是一座高效能的绿色建筑。这个小型养老院中设置了六

十个床位、一个阿尔兹海默症护理专区、一个花园、一个日托中心和活动空间。每个房间都有一个私人

的内阳台。 

  

除了以上案例之外，我们还有很多其他类似案例，其中一些具有治疗孤独症和阿尔兹海默等特殊病症的

功能。 

 

《设计家》：您对将居民住宅与养老院相结合的复合型社区持何种观点？您是否曾经参与过这种大型住

宅社区的开发？ 

戴德旭：所有的居民活动，不论是居住、休闲、护理或是工作，都与城市环境紧密联系。对于老年人住

所来说也同样如此。在市中心紧邻活动区域的住宅项目中融入专业养老配备将会锦上添花，有利于社会

关系的维护和发展，从而提升人们的生活质量。 

 

《设计家》：您是否认为养老院与周边环境和日常的城市生活的紧密联系非常重要？为什么？ 

有不少的养老院中也有婴儿照护功能区域和社区服务中心的功能，这种情况在法国常见吗？您对这一点

是怎么看的？ 

戴德旭：我们应该避免将老人与他的家人、朋友和兴趣分开。我们在法国有类似的项目经验，在这些养

老院中，我们会组织学校学生到养老院用餐，同时也会举办一些艺术展览。此外，养老院中的老人俱乐

部也面向外部群体开放，从而保证他们能够与外界积极交流并建立联系。 
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Thones养老院&阿尔兹海默护理中心-山地地区-建设中 

 

 

 

《设计家》：关于您的团队和客户之间的合作关系，您通常会给客户哪些方面的建议？  

戴德旭：我们会让他们了解满足未来住户和其家庭的需要。将父母中的任何一位放到养老院中都可能是

让人揪心的，除非这个养老院能够为老人提供更好的生活条件，建筑内部舒适、宜人、生机勃勃，工作

人员敬业能干。养老院的建设应该参考高级酒店，同时为老年群体提供其最为需要的服务。我们致力于

设计便于管理和维护、体面实用的养老院。 
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我们有由医生、心理学家、老年学专家、人体工程学家组成的咨询团队，他们会根据项目需要及时介入

。在我们的质量管理步骤中，我们在养老院项目交付二到三年后会再回到这些养老院中，去分析已经应

用其中的解决方案、检测可能的改良空间，了解建筑本身对住户生活体验的影响。我们从中总结经验，

以应用到我们之后的项目中。 

  

我们会让客户了解到，在项目的构思和最优化方面投入足够的时间和资金是必不可少的，这是成功的条

件。但是很多时候，尤其是在中国，建设进程过快但却并没有遵循基本的原则。所以我们经常会看到一

些适用性很低的建筑，建筑上和功能上差强人意，但维护成本却相当高昂。如果客户想要投资做一个能

够盈利的建筑，那么首先需要确定项目定位、了解市场形势并给建筑师和其团队足够的资金来做设计。 

  

与开发商之间良好的商讨和沟通是很重要的。我们设计的项目要符合市场的要求，同时也要保证与待建

养老院地区或城市的具体需要相符。我们项目设计方式是人性化的、不断创新的，同时也需要能够满足

不同的预算要求。 

  

很长时间以来，我一直担任法国建筑师委员会副主席和欧洲议会的建筑专家，这也让我得以参与并见证

了与建筑、可持续建设、护理型建筑设计方面法律法规的发展和演变。因此，我也不断在参加诸多关于

这些主题的国际会议。 

 

《设计家》：请介绍一下您在法国最新完成的养老院项目，其中有哪些新的发展理念和趋势？  

戴德旭：我们的每一个项目都表达着我们在对高龄老人特征的认识不断提高，思考也不断随之发展演变

。我们即将在法国竣工的厄泽养老院中将会融入光线疗法和色彩疗法，同时，花园中的气味和色彩也会

随着季节的更替不断变化，从而成为更好的活动空间。如今，基本上我们设计的所有的养老院中都会有

专门的阿尔兹海默症护理专区和老人日托所。 

  

我认为我们在将来应该将养老院设计得更加专业，以推迟老人进入医院的时间。医院能够提供适合的医

疗解决方案，但却会带来巨大的经济负担和心理负担。结合如今社会的衰老问题，我也在努力构思适合

于未来的解决方案。医院和养老住所中同样也会随着新数字技术的发展而产生大变革。这些技术将能够

帮助老人预测疾病、改善治疗效果、同时能够更便捷地帮助老人保持其社会联系。 
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通过对环境进行思考、建造生态住宅以保证住户的身体健康、创造高质量的卫生环境、提供符合营养学

标准的饮食，结合能够满足住户活动需要和心理需要的最新技术，我们能够去构思并设计符合未来需要

的养老院。我是我想在中国迎接的挑战，在这个国度中，一切皆有可能。 

 

只面向富裕老人的经济模式将走向失败 

《设计家》：您曾经多次来到中国，并被邀请一起讨论养老院设计的主题。基于您与中国开发商及相关

客户的交流经验，您对这个不断发展的市场有什么样的观察和心得？  

戴德旭：我必须承认，在他们给我介绍的那些作为养老解决方案的诸多大型养老项目中，有令人堪忧的

地方，这种只面向富裕老人的经济模式也并将走向失败，无论如何，他们也无法满足数以千万计正不断

衰老但却无钱入住的老年群体。我接触过太多的中国大公司，他们曾在房地产开发中赚得大笔财富，他

们认为在这个新的市场中也能够有类似的机会。但是事实上却复杂很多，养老产业这个市场的发展不仅

需要难以在短期之内迅速增值的护理服务，也需要对老年群体的需要有透彻了解。这些大公司是不是将

来也会对一些小项目感兴趣，去培养那些护理人员，去解决与脆弱群体息息相关的一些困难？ 

 

《设计家》：那您认为，法国在老年住宅方面有哪些经验值得中国借鉴？ 

戴德旭：我认为，欧洲，尤其是法国，对这一课题的研究在全球处于领先地位。通常来说，政府和公共

团体会进行庞大投资，努力为所有人提出解决方案——

不论是对穷人还是富人、病人或是健康人。中国不仅需要相关公共政策的支持，同时国家也不能全部指

望私营企业的投资。老人的生活质量不是交易，而是所有人的责任——

照顾好老人，为他们创造一个有尊严、幸福快乐的晚年。同时，中国也需要新建更多的公立养老院，对

现有的一些养老院进行改造，提高护理服务和生活条件的舒适度，使之与目前正飞速发展、国力昌盛的

二十一世纪中国相匹配。在这个方面，基于我们在法国一直为医院和养老院进行改造或扩建工程，我们

拥有丰富的专业鉴定经验， 
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《设计家》：假设您现在70岁，身体依然健康，您对于住所会怎样选择？  

戴德旭：我想要的是能够适应残疾人（由衰老相关因素导致）需要的、或是能够被改造成这样的住所，

靠近商业和社会活动区域，并且能够保证我与家人和朋友之间的联系。我希望住在一个无污染的环境中

，最好能够尽可能地远离市区，与自然风光相毗邻，同时，拥有良好的网络连接以便能够继续学习、写

作和创造！ 

 

《设计家》：其他您想和中国读者分享的。 

戴德旭：我既不想成为一个说教者，也不认为自己手握“真理”。中国拥有几千年的悠久历史，中国人有

着与我不同的生活方式和习惯，我从当中学到了很多。真正使我感兴趣的挑战正在于此——

如何将人性化的研究方式应用到完全不同的环境中。当然，这超出了一个建筑师的传统角色，但这正是

我感兴趣的。我们都是地球的匆匆过客，让我们真正地为尽量多的民众谋得福祉！ 
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